



Institucionalidad y Gobernanza

La búsqueda de una sistema eficiente que respalde el crecimiento sostenible de las cadenas de café y cacao

María Isabel Remy Simatovic, Viceministra de Políticas Agrarias y Seguimiento del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego.MIDAGRI. explicó hoy en la 23 Convención Nacional del Café y Cacao, la nueva normalidad de café y cacao : retos y oportunidades: cuáles son los esfuerzos que MIDAGRI hace por orientar el crecimiento de las cadenas productivas de café y cacao en el marco institucional

Para mejorar los niveles de competitividad y sostenibilidad de las cadenas de valor de café y cacao, se cuenta con el **Plan Nacional de Acción del Café Peruano 2019-2030** y el **Plan Nacional de Desarrollo de la Cadena de Cacao y Chocolate** . Ambos son productos de un grupo de trabajo multisectorial que planteó estrategias y planes de financiamiento a través de talleres participativos.

“Cada vez más se reconoce la necesidad de trabajar de manera colaborativa y sistemática .Cambiar una realidad o el sistema, implica conocer los puntos de apalancamiento, las estructuras que la soportan y los patrones de comportamiento, también las actitudes y valores.No debemos quedarnos en la superficialidad sin examinar las estructuras a profundidad”- Leif Pedersen Asesor Senior, Green Commodities Program PNUD.

MIDAGRI busca dar peso y relevancia a la agricultura familiar a través de la asociatividad para alcanzar los mejores mercados. Ha creado una *Dirección General de Asociatividad* exclusivamente dedicada a promover la integración de caficultores, dinamizar su organización y brindarles servicios financieros .

Según la Viceministra, **la tarea pendiente es dar seguimiento al plan. Se necesitan indicadores y dinámicas de seguimiento claras**, teniendo en cuenta que el caficultor es el centro del quehacer del plan y que los objetivos deben articularse en torno a él

Adicionalmente, **se necesita validar de manera consensuada las reglas de funcionamiento del espacio institucional**. Por ello, las herramientas que se desarrollen para el seguimiento deben permitir un **reporte ágil de avances, capacitación de los miembros representativos de los grupos de interés y difusión constante del contenido de su agenda a la sociedad**

Por lo pronto, MIDAGRI cuenta en todas las regiones del Perú con los *Comités de Gestión Regional Agrarias*, los cuales buscan actuar articuladamente en el sector agrario . **Existen más de 20 unidades ejecutoras para brindar los servicios específicos en las zonas donde actúan los productores de las cadenas de café y cacao**. MIDAGRI busca actuar en ellas de manera conjunta, pues ambas son de interés de los Gobiernos Regionales.



Luisa Elena Guinand, Viceministra de Desarrollo Estratégico de los Recursos Naturales del Ministerio del Ambiente MINAM, señaló la importancia del crecimiento de las cadenas de café y cacao bajo un enfoque de sostenibilidad.

El café y el cacao presionan sobre los bosques. Además de medir el crecimiento de la deforestación por la agricultura ilegal, **se necesita tener mejores opciones productivas y una mejor relación con el bosque**

a través de estrategias de manejo agroforestal, con valoración del bosque y manejo sostenible.

En un escenario ideal los productores de café y cacao en la cadena gestionan, monitorean y evalúan su crecimiento procurando el mejoramiento de la competitividad, innovación tecnológica, rentabilidad de los negocios y economía baja en emisiones ,amigable con el medio ambiente e inclusiva socialmente. **Se tiene la visión , pero aún se deben cerrar brechas**.

Las brechas para lograr sostenibilidad en las cadenas de café y cacao implica el cumplimiento con las normas ambientales y el fortalecimiento de la asistencia técnica en regiones .

En este contexto el MINAM tiene las funciones de :diseñar de políticas, implementarlas, promover iniciativas y generar entornos favorables.**Para MINAM, el entorno favorable se basa en asegurar un diálogo constante:multisectorial, multinivel y multiactor**

“Se debe considerar ¿qué tipo de diálogo se tiene? La calidad del diálogo se pierde cuando se trata de imponer agendas personales en plataformas multiactor, es importante cambiar las maneras de interactuar. Un plan en sí mismo no garantiza el éxito, requiere estructuras que generen colaboración”.- Leif Pedersen Asesor Senior, Green Commodities Program PNUD.



No cabe duda que hay pasivos ambientales entre lo informal y legal. Son fallas de un sistema que no se han terminado de resolver y **MINAM propone plantear soluciones basadas en la naturaleza con un propósito de largo plazo, teniendo en cuenta los efectos de la deforestación y cambio climático en las cadenas productivas al 2050.**

Idelso Fernández, Director de la Mesa Técnica de Café de la región de San Martín explicó cómo la región viene articulando su oferta a través de metas específicas de mediano plazo y monitoreo constante.

*“La oferta exportable peruana debe ser sostenible y responder a las tendencias del mercado internacional. Es importante contar con espacios de diálogo y concertación de espacios públicos y privados, con los actores de todos los eslabones para identificar necesidades y establecer objetivos comunes. **En un contexto internacional dinámico y competitivo, fortalecer la articulación permite fortalecer capacidades productivas y de gestión comercial**”.- Diego Llosa Viceministro del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo. MINCETUR*

La iniciativa de articulación focalizada ha permitido el fortalecimiento de las capacidades e instrumentos de gestión de los actores de la caficultura regional. La mirada de procesos con la que se busca la implementación de acciones concretas, ha hecho que los productores ingresen a zonas de producción de manera organizada para cumplir con los requerimientos de mercados que incluyen la conservación de bosques y bajas emisiones de carbono.

*“En los últimos años se ha orientado el trabajo hacia el desarrollo sostenible porque **proteger el medio ambiente solo es viable si las personas ven la oportunidad.** Los procesos que respaldan este desarrollo necesitan ser participativos, basarse en la confianza y resultados. **El objetivo debe ser lograr soluciones basadas en las naturalezas para el incremento de los ingresos de los agricultores incorporando la sostenibilidad como un driver central**”.-Antón Willems Delanoy Director de PROFONANPE. Fondo de Promoción de las Áreas Naturales Protegidas del Perú.*

Lorenzo Castillo, gerente de la Junta Nacional del Café resaltó que Perú tiene casi el 40% de su área certificada. *“Es un buen punto de partida para la sostenibilidad, pero aún quedan preguntas por responder ¿Cuánto se necesita de proceso técnico para el proceso? ¿Cómo nos vamos a preparar para el futuro?” -comentó*

El día de mañana expertos responderán a estas preguntas en la sección de Cambio Climático y Agroforestería de 11:00 am a 1:00 pm y en la sección de Ciencia y Tecnología de 3:30pm a 6:00 pm.

Cámara Peruana de Café y Cacao

30-06-21

comunicaciones@camcafeperu.com.pe